



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11
www.fr.ch/diaf

*Seules les paroles prononcées font foi !
Es gilt das gesprochene Wort !*

Assemblée des délégués Holstein Fribourg
Delegiertenversammlung Holstein Freiburg
Le Crêt, le 20 mars 2025 / den 20. März 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Mesdames, Messieurs,

Sehr geehrte Damen und Herren

Je vous remercie pour l'invitation à votre assemblée et ces quelques minutes de temps de parole.

Ich werde versuchen, mich kurz zu fassen und Ihnen vor allem konkrete Informationen zu geben.

Für heute habe ich drei Themen ausgewählt: Die Revision der Tierzuchtverordnung, die Unterstützungen seitens des Kantons und die Tierseuchen.

Je peux imaginer que les procédures de nos différentes administrations ne sont pas dans la liste de vos priorités sachant que votre quotidien est bien chargé. Toutefois, il y a un moment assez clé dans nos processus démocratiques qui est la procédure de consultation. C'est en général là, qu'il ne faut pas rater le coche.

Et actuellement, l'Office fédéral de l'agriculture a ouvert une consultation sur la révision de l'ordonnance sur l'élevage.

Les principaux acteurs concernés sont consultés, à commencer par les organisations professionnelles et les cantons. Fribourg, pays d'élevage, va donc naturellement prendre position pour défendre sa vision d'une agriculture professionnelle et productive.

Le premier objectif du programme d'encouragement de l'élevage prévu par la Confédération me paraît très intéressant : je cite :

« Le programme de sélection d'une race détermine les caractéristiques qui doivent être améliorées.

Il doit contribuer au système alimentaire de la Suisse dans les domaines de la rentabilité, de la qualité des produits, de la santé et du bien-être des animaux, de l'efficience des ressources et de l'impact environnemental. » Fin de citation.

Production, rentabilité, qualité, efficience dans le respect des animaux et de l'environnement, voilà des termes qui nous parlent.

Diese Ziele für die Tierzucht machen Sinn für Sie und uns.

Ich hatte es schon anlässlich des 50Jahre-Jubiläums angesprochen: Die Zucht muss in der Tat einen Beitrag leisten zum Schweizer Ernährungssystem.

Les éleveurs et les éleveuses que vous êtes produisent la nourriture du peuple. Cette tâche noble et vitale doit être reconnue à son juste titre.

Cette production alimentaire est particulièrement bien valorisée dans le canton de Fribourg notamment dans les 78 fromageries et les différentes usines de transformation du lait de notre canton.

Le secteur Agro-Alimentaire est un secteur phare de notre canton et le conseil d'Etat veut encore le développer avec sa stratégie agro-alimentaire qui vise à placer le canton comme acteur incontournable en la matière.

Dans cette perspective, il est nécessaire – comme les objectifs de l'ordonnance sur l'élevage le mentionnent – d'assurer la rentabilité de la production laitière, d'exiger une haute qualité des produits et de veiller à la santé et au bien-être du cheptel bovin.

Et là, avec la race Holstein, vous avez un outil de production efficient qui répond pleinement aux objectifs fixés par la Confédération dans son ordonnance sur l'élevage.

Les excellents résultats présentés dans votre rapport de gestion le démontrent : nous avons une race productive avec une excellente morphologie. J'en profite pour vous féliciter pour ces excellents résultats.

Der Kanton hat sich zum Ziel gesetzt, seine Unterstützung für die Milchwirtschaft mit der Einführung eines Aktionsplans zu verstärken – ein Aktionsplan, der im Anschluss an die Ergebnisse einer Umfrage bei den Milchproduzenten im Jahr 2023 initiiert wurde.

Les objectifs et les mesures du plan d'action lait ont été discutés avec les acteurs fribourgeois de la filière laitière. Quatre objectifs ont été fixés en l'état, je les cite :

Objectif 1 : Concrétiser l'objectif du plan gouvernemental « [Rendre la filière du lait plus durable et résiliente](#) »

Objectif 2 : Soutenir la filière du lait dans le canton de Fribourg via des mesures déterminées selon 4 axes :

- Axe 1 : Investissements, infrastructures et continuité de l'atelier laitier
- Axe 2 : Ressources naturelles et changement climatique
- Axe 3 : Succession et remise/reprise de ferme
- Axe 4 : Qualité de vie des exploitants

Objectif 3 : Favoriser l'échange et la transparence au sein de la branche

Objectif 4 : Accroître l'attractivité des métiers de producteurs de lait et de technologue du lait via une image positive de la branche. Félicitations pour vos efforts de communication.

Les mesures de ce plan d'action seront présentées en détails dans le courant de ce printemps.

Je termine par un sujet un peu plus inquiétant et surtout très douloureux sur le plan émotionnel comme économique pour les exploitations touchées : les épizooties.

La BVD a été le fléau de ces 10 dernières années pour le canton de Fribourg. Heureusement le nombre de cas sur le canton a diminué drastiquement.

Il reste maintenant la dernière étape de l'éradication, avec des mesures fortes décidées au niveau de la Confédération, mais toujours en collaboration avec la branche.

Avec la mise en place d'un groupe de réflexion BVD, le canton a joué un rôle de pionnier pour plusieurs mesures reprises au niveau suisse.

In unserem Kanton wurde viel Energie und Geld in die Bekämpfung der BVD gesteckt. Hoffen wir, dass dies langfristig Früchte tragen wird.

L'autre épizootie du moment, c'est la langue bleue. Je sais que vous avez un mot d'ordre de la branche clair : il faut vacciner. Du côté du canton, le SAAV est en soutien, mais ce sont bien vos vétérinaires praticiens qui administrent les vaccins.

Et malheureusement les vaccins ont tendance à manquer au niveau européen, ni le SAAV, ni moi-même n'avons de baguette magique pour multiplier les doses ! Nous dépendons du contexte international en proie à une demande en pleine explosion et une impossibilité d'adapter la production dans des délais si courts.

Je vais conclure avec une bonne nouvelle, une année qui s'annonce avec un record de participation pour expo Bulle et son 50ème jubilé.

Très honnêtement, après les manifestations spécistes, les mesures de santé animale contestées à leur début, le Covid, la BVD et maintenant la langue bleue, je n'aurais jamais parié sur un record en

2025 pour les expositions de bétail. Et pourtant, cela sera le cas. Cela démontre encore une fois la vitalité, l'engagement et la résilience dont vous faites preuve pour malgré les problèmes, pour trouver des solutions et continuer à vous développer. Chapeau bas Mesdames et Messieurs.

Je vous remercie pour votre écoute attentive et souhaite longue vie à l'élevage fribourgeois; source nourricière de notre pays dont nous sommes tant fiers.